

# **Columnas**Estatales

15 octubre 2025





#### **SE COMENTA**

Que debería preocupar a todos, sobretodo alos habitantes de la región, el lenguaje polarizante y bravucón del alcalde de Jilotzingo, Raziel Chavarría, quien azuza a sus pobladores ante el conflicto limítrofe con Atizapán de Zaragoza y acusa a esta demarcación de tener "fines expansionistas". Dice que su municipio perdió en años anteriores más de 30 hectáreas de territorio, y que ahora "no cederán ni un centímetro" de Rancho Blanco, lazona en disputa.

Chavarría advierte en público que habrá una "férrea defensa" jurídica por esa área colindante con Zona Esmeralda. Alguien debería meter en orden a este pequeño Netanyahu región IV, porque una cosa es apelar a las leyes y otra estar generando animadversiones que pueden desbordarse.

Que el presidente de Consejo de Administración Judicial del Estado de México. Fernando Díaz Juárez, dio a conocer que el siguiente año buscarán fortalecer los órganos jurisdiccionales para resarcir el déficit histórico que tiene el Poder Judicial mexiquense desde hace tiempo, pues sólo cuenta con un promedio de 2.8 jueces por cada 100 mil habitantes cuando la media nacional es de 4.8, y la saturación de trabajo que eso genera tiene sus repercusiones entre la población que ha tenido que recurrira tribunales.

Que en contraste con el reciente ajuste a la tarifa del transporte público, hay quienes ven un enfoque positivo en que miles de familias mexiquenses hoy pagan menos que antes por exención que los sistemas masivos manejan para niños y adultos mayores. Esa es la diferencia que marcan los más de 36 millones de viajes gratuitos y trasbordos sin costo que el Gobierno de Delfina Gómez ha impulsado en el Mexibús y el Mexicable.

Hacen cuentas y afirman que 17 millones 474 mil viajes sin pago y 18 millones 798 mil transbordos gratuitos representan un ahorro real paralos hogares, que protege el ingreso familiar, especialmente en municipios como Ecatepec, Tecámac, Tlalnepantla o Nezahualcóyotl, donde las distancias y los tiempos de traslado suelen ser largos.



#### LA MAQUINITA

#### Aiuste con responsabilidad

:::: El transporte público es un servicio esencial para los mexiquenses, ya que su operación, costos



Delfina Gómez Álvarez.

y calidad afectan directamente el presupuesto familiar. Por ello, cualquier cambio debe realizarse con análisis profundo y responsabilidad. Bajo esta premisa, **Delfina Gómez Álvarez**, aplicó un ajuste tarifario que garantiza la continuidad del servicio sin perjudicar a los sectores más vulnerables. A partir del 15 de octubre, entran en vigor nuevas medidas que mantienen

la gratuidad del transporte para personas con discapacidad y niños menores de cinco años. Asimismo, los adultos mayores seguirán beneficiándose con la tarifa preferencial de 12 pesos presentando su credencial del Instituto Nacional de las Personas Adultas Mayores (INAPAM).

#### Transporte mexiquense bajo meiora

:::: Odilón López Nava, delegado de Canapat en el Estado de México, valoró el trabajo técnico rea-



Odilón López Nava.

lizado por la Secretaría de Movilidad y destacó que el incremento en tarifas representa un compromiso del sector transportista para mejorar la calidad, seguridad y eficiencia del servicio. Afirmó que el acuerdo con el gobierno estatal equilibra las necesidades del gremio con la situación económica de los usuarios. Este ajuste tarifario va más allá de una simple actuali-

zación; forma parte de una estrategia integral para modernizar el transporte público en los 125 municipios del estado, asegurar su sostenibilidad y establecer nuevas responsabilidades para los concesionarios en cuanto a servicio, mantenimiento y seguridad.

#### Niñez libre de abusos

:::: La iniciativa para obligar a prestadores turísticos y hoteleros del Estado de México a implementar protocolos contra la explotación sexual infantil es una medida urgente y necesaria que responde a una realidad alarmante reflejada en las miles de denuncias por trata de menores. Más que una simple reforma, representa un compromiso ético para proteger la integridad y dignidad de niñas, niños y adolescentes, estableciendo mecanismos claros para prevenir abusos y detectar posibles delitos. En un sector tan vulnerable como el turismo, estas acciones son clave para garantizar un entorno seguro y respetuoso, cerrando espacios a la impunidad y fortaleciendo un modelo de turismo responsable y basado en derechos humanos.



#### EL INSURGENTE

#### Retrasos aumentan inconformidad

:::: A la Fiscalía General de Justicia del Estado de México la están señalando de omisiones, en específico, en el área de investigación de homicidios, donde recientemente hubo un cambio de mando que estaría causando retrasos en las carpetas de investigación. Los retrasos causan molestia entre quienes buscan justicia por algún ser querido asesinado y las protestas con bloqueos podrían ser la manera en la que la población busque presionar para exigir resultados.

#### Acuerdos y protestas: tensiones universitarias Cuautitlán

:::: Algo no cuadra entre las posturas oficiales de la FES Cuautitlán de la UNAM y el gobierno municipal de Cuautitlán Izcalli, ya que aún con los acuerdos anunciados para mejorar el entorno universitario, un grupo de estudiantes aún así planea manifestarse este miércoles para exigir soluciones prontas en materia de seguridad y vialidades.

#### Envian ayuda urgente a Veracruz

:::: El Gobierno del Estado de México prepara el envío del primer cargamento de ayuda humanita-



Adrián Hernández.

ria hacia Veracruz, afectado por las intensas lluvias que han dejado graves daños en municipios como Álamo y Poza Rica. Adrián Hernández Romero, coordinador general de Protección Civil estatal, informó que se evalúa la posibilidad de realizar un puente aéreo con helicópteros para agilizar la entrega de víveres, medicamentos y productos de limpieza. Actual-

mente, operan cuatro centros de acopio en la entidad, mientras que las autoridades se mantienen a la espera de nuevas solicitudes oficiales para continuar con el apoyo. En el territorio mexiquense, la emergencia persiste en Ocoyoacac, donde se refuerzan los trabajos para controlar el desbordamiento del río Lerma y proteger a la población afectada. La respuesta ciudadana se ha sumado con donaciones y voluntariado, en un esfuerzo conjunto por enfrentar la crisis.





#### Riesgos de la reforma a la Ley de Amparo

**En una** democracia constitucional es indispensable que, desde la norma, se establezcan las condiciones para que los ciudadanos ejerzan sus derechos y libertades, y que, en la práctica, los representantes y las instituciones garanticen dichas condiciones.

lo largo de la historia se han desarrollado diversos instrumentos con el proposito de que los ciudadanos puedan defenderse ante alguna injusticia o abuso de poder, y siempre cuenten con la protección de sus derechos.

Uno de los instrumentos creados en México con esta finalidad fue el juicio de amparo, el cual surgió para ser activado por los ciudadanos en caso de padecer abuso de poder por parte de alguna autoridad, como en el caso de una reforma o acto que afecte los intereses de la ciudadanía.

Desde su implementación, que data del siglo XIX, se han presentado diversos desafíos que se han atendido mediante reformas y ajustes a la norma. Sin embargo, aún quedan pendientes para evitar que este instrumento se utilice, en lugar de defenderse de un abuso, para evadir la ley.

Ante esta situación, y bajo el argumento de actualizar este ordenamiento en materia de justicia constitucional, fiscal y administrativa para evitar el abuso de la figura del amparo, el Senado de la República acaba de aprobar una reforma a la Ley de Amparo con algunos cambios comprensibles, sobre todo en materia fiscal, y otros cuestionables, como la modificación de las medidas para la suspensión del acto reclamado y la restricción del interés legítimo, lo cual impacta directamente a las empresas y a la sociedad que resulte afectada por un acto de autoridad o por decisiones que incidan en comunidades enteras.

Lo más riesgoso de todo fue la inclusión, de último momento, de un transitorio que permite la retroactividad de esta reforma. lo cual es, a todas luces, incons-

lo largo de la historia se titucional y afecta los derechos de las han desarrollado díversos personas que ya estén llevando un caso.

A pesar de que se generaron espacios de diálogo —lo cual siempre es de reconocerse—, algunos de los cambios parecen afectar directamente los derechos de los ciudadanos y complicar la certeza para la inversión. Por ello, es indispensable que, ahora que el dictamen ha pasado a la Cámara de Diputados, se abra el diálogo y el debate para realizar las modificaciones necesarias que sí permitan controlar los abusos de dicha figura, pero protegiendo siempre los derechos y libertades de los ciudadanos, que son prioritarios para cualquier país que se considere democrático.

Además, en un entorno de cambios institucionales enfocados principalmente en el Poder Judicial, esta reforma a la Ley de Amparo implica nuevos escenarios que comprometen la actuación de un Poder que, durante décadas, ha sido contrapeso para el acceso a la justicia y que nuevamente se enfrentaría a nuevas reglas, procesos y poca certidumbre sobre su papel en el régimen político nacional.

Desde el sector privado hacemos un llamado a las y los diputados para abrir el diálogo con especialistas de los distintos sectores y contemplar las mejores formas de ajustar la norma sin implicar retrocesos en los derechos, considerando un análisis profundo antes de tomar otra declaión que altere la dinámica institucional y social del país.

México necesita menos incertidumbre y más diálogo y cautela.

#### CAPITAL



#### **Dobleces**

#### Israel Mendoza Pérez @imendozape

#### Un troyano en Morena

En Morena le dieron cobijo político a su grupo compacto, cargo y reflector al diputado Hugo Eric Flores Cervantes, tras fracasar con sus partidos políticos. Y aun así, está incómodo. Su discurso y ambiciones no comulgan con la cuatroté. Su línea de pensamiento de conservadurismo-cristiano y sus nexos con la derecha de EU son componentes riesgosos al interior del partido guinda.

Su reciente declaración de que 70 por ciento del país está gobernado por el narcotráfico, está en sintonía con las declaraciones del gobierno de Donald Trump. Esto se debe a que Flores Cervantes se relacionó con grupos radicales de la derecha norteamericana durante su paso por la universidad de Harvard y su trabajo es mantener ese discurso conservador, aunque Morena se declara un partido liberal.

Hace un semestre, la expresión de Donald Trump, respecto a que "desde hace años, pero ahora especialmente, México está dirigido por los cárteles", tensó la relación bilateral. Ahora, Flores Cervantes, desde el interior de Morena, repite en el mismo sentido la declaración, pero sin empacho pone el porcentaje y no se retracta. Alude al pasado reciente y al presente.

Para Ricardo Monreal la cifra fue desproporcionada y "fuera de toda dimensión y el que él afirme que el 70 por ciento del territorio, está dominado por el crimen organizado. No sé qué pruebas tenga y no sé si tenga cómo hacer creíble su dicho".

No es la primera vez que el coordinador de los

morenistas en San Lázaro tiene que salir a aplacar las estridencias de Flores Cervantes. Cuando el exdirigente del PES expresó que tiene la intención de fundar, un tercer partido, pero desde la base que Morena le facilitó luego del naufragio de sus partidos políticos es lo que muestra que sus intenciones de ser presidente de México no se han borrado de su mente. Desde su época de estudiante de secundaria, decía en serio que quería ser presidente y eso ambiciona.

Sin embargo, ser diputado es nímio para él. Sus aspiraciones son de altos vuelos. Aunque en el camino se enfrente a la realidad de que Morena es el partido que apuesta a tener más de 10 millones de militantes. Mientras que el PES, y sus mutaciones, se queda en el tamaño de partido familiar.

La declaración de Flores Cervantes no ayuda a Morena. Al contrario, le da oxígeno al fraseo de la oposición de que el narcotráfico se filtró, en años recientes, a las estructuras de gobierno y a la billetera de personajes políticos. El diputado morenista es un riesgo en las filas del partido.

Incluso, al señalar que "el crimen organizado se ha convertido en una fuerza política que influye directamente en la toma de decisiones públicas y en la elección de autoridades locales, alterando la estructura democrática en varias regiones del territorio mexicano", deja claro que Flores Cervantes es un troyano contumaz y eso no se quita ni con el tiempo ni con los cargos.





#### A consulta la Ley universitaria: la rectora no va por ampliación ni por reelección

e ha puesto en marcha una reforma para revisar y poner al día a la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex). A la Dra. Martha Patricia Zarza Delgado, que encabeza la actual gestión y primera mujer en dirigir el timón de la máxima casa de estudios mexiquense, no le ha temblado el pulso para colocar este

asunto en la agenda.

Al menos dos rectores de la UAE-Mex, en distintos momentos y circunstancias desiguales, someticron al arbitrio de la comunidad auriverde qué debería modificarse, enmendarse, derogarse o agregarse, con el fin de estar a la altura de las exigencias de una sociedad más dinámica, democrática, cambiante, hiperindividualizada y, sobre todo, en la que ya gravitaba una nueva cognosfera. En realidad, querían ampliar su período.

Fuentes cercanas me dijeron que la rectora no ha caído en la tentación de "lanzar una consulta" para tratar de ampliar su período de gestión ni para ensuciar este proceso con una reelección. Esa perspectiva me parece un acierto. Tiempo al tiempo.

tiempo.
En el marco de la consulta, desde el 3 hasta el próximo 31 de octubre, la rectora ha propuesto que discutamos ocho grandes temas: 1) Autonomía, gobernanza y democracia universitaria; 2) Derechos universitaria; 2) Derechos universitarios; 3) Régimen académico y personal universitarios; 4) Investigación, ciencia, innovación y tecnología; 5) Vinculación social, extensión y cultura; 6) Transparencia, rendición de cuentas y autogeneración de recursos; 7) Sustentabilidad y responsabilidad ambienta; 8) Seguridad universitaria y bienestar. Cadatema se articula con aquello que se requiere, pero ella ha te

nido el tino de amalgamar la consulta con aquello que perfila en los aspectos nodales de lo que será su gestión.

Como marcan los cánones actuales, la consulta será en línea o, de manera presencial, acudiendo a uno de los cuatro foros regionales que se han configurado en los distintos puntos de la entidad. En algunos casos, conforme avance la consulta, tendrá que hallarse la manera de realizar jornadas hibridas. No faltará quien intente hacer ver que "escasearon" espacios mixtos para que se escuchara a quienes no pudieron participar de manera presencial o en línea.

Sirva este espacio para advertir lo siguiente: si la participación que se espera emanará de la comunidad universitaria, la Dra. Martha Patricia Zarza Delgado deberá contar con un amplio equipo especializado que haga saber —ipso facto— a quienes participen, en qué ámbito (o nivel) podrían incluirse sus propuestas. Tiene que comprenderse que el

Tiene que comprenderse que el común de la gente (incluido el estudiantado) carece de suficiente formación, pues usualmente no sabemos distinguir qué corresponde a una Carta Magna, una ley, un estatuto o, bien, a un reglamento, norma o protocolo. Creemos que, para acotar el poder, cualquier idea es pertinente o justa, sin reparar a qué jerarquía jurídica corresponde. Ojalá esté a tiempo. ●

Fuentes cercanas me dijeron que la rectora no ha caído en la tentación de "lanzar una consulta" para tratar de ampliar su período de gestión ni para ensuciar este proceso.



## ideas CVOCES

#### editoria

LA FURIA DE LA NATURALEZA NO AVISA, LLEGA CON TODA SU FUERZA,

arrasa con calles, hogares y esperanzas, y deja al descubierto lo que muchos gobiernos prefieren ocultar: su falta de capacidad para responder cuando más se les necesita. Así ha ocurrido en las últimas semanas, cuando tormentas, deslaves e inundaciones han puesto a prueba al gobierno de Claudia Sheinbaum, que parece atrapado entre la inercia burocrática y la lentitud de su aparato de respuesta.

Las imágenes hablan por sí solas: familias enteras con el agua hasta la cintura, caminos destruidos, comunidades incomunicadas, y autoridades que llegan tarde o simplemente no llegan. Es cierto que los fenómenos naturales no pueden evitarse, pero sí pueden enfrentarse con planeación, prevención y rapidez. Y ahí es donde el gobierno federal ha fallado. No hay estrategia clara, ni coordinación efectiva entre los tres niveles de gobierno, ni un sistema de emergencia que funcione sin que todo dependa del momento político.

La naturaleza, cuando se desborda, no distingue colores partidistas. Pero los gobiernos sí parecen hacerlo. Hay municipios que reciben apoyo inmediato, mientras otros son ignorados o atendidos con promesas vacías. La realidad es que, detrás del discurso de una administración "humanista" y "cercana al pueblo", hay improvisación, falta de equipo y, sobre todo, ausencia de liderazgo.

Los damnificados no necesitan discursos ni giras mediáticas; necesitan maquinaria, albergues, agua limpia, atención médica y alimentos. Y lo necesitan ya. Sin embargo, las reacciones tardías y la desorganización muestran que el país sigue sin una política real de protección civil ni un fondo de desastres digno de ese nombre.

La furia de la naturaleza nos recuerda nuestra fragilidad, pero también exhibe la fragilidad del Estado cuando no está preparado. Lo que la lluvia se lleva, no siempre lo arrastra el clima: muchas veces lo pierde el gobierno por su propia negligencia.





#### **DESDE LAS ALTURAS**

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- El número de de saparecidos, hasta ayer, llegaba a 64 por los desastres naturales en el país y los desaparecidos eran 65.
- El tema como muchos otros se ha politizado por las posturas tanto del Gobiemo federal como las de la oposición e incluso de empresarios como el caso de Ricardo Salinas.
   La eliminación del Fondo de Desastres por parte de AMID, es un asunto que surge con fuerza, ya que para
- momentos como este era que existía el fideicomiso. • De sapareció por supuesta corrupción que nunca pudo ser comprobada y más por una postura unilateral del entonces titular del ejecutivo federal.
- La mandataria federal, Claudia Sheinbaum habla de una partida presupuestal para desastres del que pocos sabían.
   ¿Quién puede asegurar que autoridades del Gobierno federal, los estados y municipios actúan sin pensar en un beneficio político?
- ¿Qué calidad moral puede tener un Ricardo Monreal cuya hija ha sido criticada por aparecer en eventos de moda en Europa, mientras dice que quienes hablan del Fonden tienen fines despreciable s?
- ¿Quién puede asegurar que es mentira el hecho de que no dejan pasar ayuda humanitaria de parte de particulares y en cambio quieren repartirlo con leyenda de apoyo de parte de Morena?
- ¿Quién puede asegurar que ese tipo de acciones por parte de alguna autoridad, municipal, estatal o federal es inventada?
- La población afectada que es la más importante en este momento, tiene carencias, esta incomunicada, mientras la mandataria federal los calla, otros les dicen que "disfruten lo votado" y otros más buscan sacar beneficio nolífico.
- COMENTARIO DEL DÍA: Una más de Ricardo Moreno, alcalde de Toluca.
- Alguno de sus "brillantes" ase sores le propuso que gaste mucho dinero en la Feria y Festival Cultural Alfeñique 2025 y que los toluqueños se esperen, aunque la infraestructura de la capital este en las peores condiciones que se recuerden en al menos los últimos 25 años.
- No contento con eso, también tuvo otra "gran" idea.
   Crear caos en una de las zonas más conflictivas de la ciudad. La del Mercado Juárez.
- Cerrar calles que son de las pocas vías para que varias colonias tengan acceso y salida de sus casas.
- Cientos o miles de personas que podrían dejar sus carros o camionetas en esas mismas colonias, lo que podría causar serios problemas. Sin contar con la inseguridad

LAS A PECTACIONES QUE se registran por las condiciones climáticas extremas que han provocado inundaciones se han multiplicado en las últimas semanas. Hasta ayer eran 641as personas que habían perdido la vida, mientras que otras 65 se encuentran desaparecidas y se especula que un grupo de estudiantes de la Universidad Veracruzana podrían estar también desaparecidos y de acuerdo a una alumna, el número llegaría a los

Las afectaciones en diferentes comunidades han sido considerables, se encuentran incomunicados y la respuesta de parte de los gobiernos de los diferentes niveles no ha sido la esperada. Es inevitable que en este tipo de desastres, las posturas políticas salgan a relucir, así como la precaria preparación de muchos de los funcionarios que debían estar capacitados para enfrentar estas condiciones extremas.

De las pocas certezas que se han observado, es que la población afectada se encuentra luchando por su lado, sin la ayuda que debían recibir; las imágenes son desoladoras, es peor que ver algo similar en una película.

EL FONDEN. ENTRE LA DEFENSA DE LA MANDATARIA FEDERAL POR LA DESAPARICIÓN QUE ORDENÓ AMILO Y

#### LA NECESIDAD DE TENER ESE PROTOCOLO, ASÍ COMO LOS RECURSOS.

Uno de los termas inevitables es la desaparición del Fideicomiso del Fondo para Desastres Naturales. El Fonden fue eliminado por órdenes del ex presidente Andrés Manuel López Obrador y el proceso de extinción empezó en el 2020. Este instrumento financiero público tenía por objeto proporcionar auxílio y ayuda a la población que se encontraba ante la inminencia de un fenómeno natural perturbador, el cual se activaba a través de una declaratoria de emergencia y evidentemente tenía protocolos.

La mandataria federal, Claudia Sheinbaum ante los desastres que ha ocasionado el clima en 6 estados y la lentitud para atender a las famílias afectadas, ha salido a defender la postura de AMLO que eliminó el Fonden por supuestos actos de corrupción que nunca fueron comprobados. La funcionaria habla ahora de un fondo o partida presupuestal para emergencias, que pocos conocían y que no se había hablado de ese fondo en otros momentos.

Por ejemplo, el Fonden en 2013 tenía de acuerdo al entonces presidente, Enrique Peña Nieto, 933 millones de dólares que incluso serían insuficientes para atender los daños que en ese año dejaron los ciclones Manuel e Ingrid y que provocaron más de 100 muertos. Ahora nadie sabe cómo opera o de donde saldrán los 19 mil millones de pesos para el fondo del que habla la mandataria federal.

#### ¿QUIÉNTIENE LA RAZÓN Y QUIÉNUSA ESTOS LAMENTABLES MOMENTOS PARA SACAR BENEFICIOS POLÍTICOS?

Ahora han cambiado las cosas, mientras que en otros tiempos los de Morena eran los que criticaban las acciones de gobiemo cuando se presentaba una emergencia, ahora son los que defienden la labor oficial y acusan a la oposición de usar esos momentos con fines despreciables, tal y como los acusaban ellos.

Y entonces vienen muchas preguntas que dificilmente se pueden contestar. ¿Es cierto que los gobiernos, federal, estatales y municipales no dejan que lleguen apoyos a las zonas afectadas de parte de diviles? ¿Es cierto que los detienen hasta que les ponen la leyenda de "Ayuda de Morena" como lo deruinció el empresario Ricardo Salinas? ¿Son ciertos los videos donde se observa que no dejan pasar camionetas con ayuda?

Visto desde el lado oficial. ¿Es cierto que el Fonden operaba con corrupción? ¿Es cierto que van a brindar apoyo a los afectados desinteresadamente sin obtener un apoyo político a futuro? ¿Los protocolos de atención se activaron debidamente? ¿Todos los funcionarios están capacitados para atender este tipo de desastres?

Mientras políticos como Ricardo Monreal que se encuentra en el centro de críticas por el viaje de su hija a un evento de moda en Europa critica a la oposición por reclamar dinero del Fonden y usa las inundaciones con fines despredables con el único interés de defender la acción oficial, los afectados Juchan para salir adelante.

#### COMENTARIO DELDÍA: RICARDO MORENO Y LAS IDEAS BRILIANTES, NO IMPORTA QUE PERJUDIQUEN A LA POBLACIÓN.

El pretexto es la Feria y Festival Cultural Alfeñique 2025. Usar recursos para organizar un mega evento, a final de cuentas que se aguantes los toluqueños con su ciudad y su infraestructura en pésimas condiciones.

Mejor gastar dinero en conciertos que en arreglar baches. El lugar donde serán los conciertos, uno de los más caóticos, la zona del Mercado Juárez. Para eso, cerrar calles en una zona con pocas vias para llegar a colonias importantes. Que se den la vuelta por donde puedan, porque los cientos de autos en los que llegan los que van al concierto provocarán un caos.

Los conciertos sin control, ni boletos. Los vecinos de las colonia aledañas que se aguanten. Sólo serán 15 días de afectaciones, ruido y sobre todo inseguridad.

Así de brillantes sus ideas...



### LA EDITORIAL



En medio de los debates por ajuste al aumento del transport público, hay un hecho que pasa casi desapercibido y merec destacarse: el Gobierno del Estado de México mantuvo l gratuidad en el transporte público masivo.

¿Qué significa esto? Que mientras los concesionarios pedía incrementos mayores en el servicio de transporte, l administración estatal puso en el centro el bienestar de la usuarios, asegurando que estudiantes, personas co discapacidad y adultos mayores continúen viajando gratis con descuento.

No es un detalle menor. En un contexto de presione económicas y aumento generalizado de costos, mantener l gratuidad es una decisión de fondo, una apuesta por l movilidad mexiquense.

Así, el Gobierno mexiquense contuvo presiones y tom decisiones que priorizan a los usuarios, garantizando l gratuidad y los descuentos para quienes más dependen de transporte público.



#### **MILENIO**°

LA BALANZA

#### CAROLINA MONBOY



#### La triste sensación de sentirse ajeno

n alguna entrega pasada compartí mi reflexión compactada sobre el significado de ser mexicana, de estas tierras, con nuestra gente, que es lo que hace un país. En la entrega de hoy, y a reserva de abordarlo en próximas, los caminos por lo que transito cotidianamente se han ido vistiendo de flor de cempaxúchitl de color amarillo, naranja y morado, son el preludio de la noche más intima de los mexicanos, en la que todos nos encontramos en la tierra nuestra, o más aún, en aquella en la que no cubre la bandera tricolor, y a ello me quiero referir.

Nunca me ha ocurrido, y me pregunto cómo es estar fuera, lejos, solitaria en tierra ajena, en la que no se habla con las mismas palabras que Yo, en el que las miradas cruzadas no encuentran el código de entendimiento que tenemos acá. Cuando se piensa en tierra ajena, muchas veces los mexicanos pensamos en la nostalgia del chile, o la vocación natural al alboroto. Pero en tierra lejana, ajena a andares similares al mío.

Basta salir a caminar en mi ciudad, supongo que ocurre en varias de México, para encontrarnos a migrantes, ya sean que van de paso, o que hayan decidido quedarse en estas tierras, con muchos de ellos tenemos en común el idioma, acaso también algunas señas, suficiente como para pedir en las calles un poco de solidaridad para paliar el día, para engañar la suerte y sentirse

un poco abrigado frente al frío del desamparo. Para engañar la triste realidad.

Pero me imagino, en aquellos lugares no tan lejos de nuestra frontera norte o transitando los mares, ¿qué es sentirse ajeno a lo cotidiano de otros seres humanos?, en los que la mirada acaso signifique un sentido de curiosidad por alguien ajeno, o lo más seguro, un mirada distraída inmersa en la indiferencia. Siendo empática con aquellos que marcharon, sólo alcanzo a imaginar el sentido de soledad que experimentan quienes tuvieron que irse, obvio especular el sentimiento de dolor por aquellos que se quedaron atrás, a final de cuentas es una perdida, a ello no me refiero, pienso y diserto sobre el sentimiento del que camina con rumbo fijo e incierto de los peligros.

Qué soledad abrazadora significaría para mí estar lejos del naranja de la flor de muertos o el olor a leña en las fiestas patronales, los gritos del festejo colectivo, celebrando a la patria, o más aún en los que los vecinos nos deseamos buenos días.